

Número suelto, 5 céntos. Id. atrasado, 10 ,, Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias Lunes 13 de Enero de 1919 De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

LA SEÑORITA Mercedes Beutell y Meléndez Falleció en esta Capital el domingo 5 de los corrientes después de recibir los Santos Sacramentos. D. E. P. Sus padres don Cristóbal Beutell y Díaz y doña Aurora Meléndez Cabrera, sus hermanos, hermanos políticos, tíos, primos, y demás parientes; Agr. decerán a sus amistades que sirvan encomendar a Dios Nuestro Señor el alma de la finada y asistir a la Misa de requiem que por su eterno descanso se celebrará el Martes, día 14 del actual, a las 8 y media en la Parroquia Matriz de Nuestra Señora de la Concepción. El Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis concede 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

Ecos de Sociedad La velada de la catequesis Ayer se celebró la velada de la catequesis que resultó muy lucida. Se obsequió a los concurrentes con dos artísticos objetos: un Crucifijo con Capellita que correspondió al número 251 y una Medalla de plata al número 819. Mañana nos ocuparemos del acto más detalladamente.

De la prensa extranjera El derecho de los pueblos. — Palabras de un periodista francés De un artículo de Paul Mistral en 'L'Humanité' traducimos: «El derecho de los pueblos a disponer de ellos mismos, no era verdaderamente más que una fórmula vana, un expediente empleado para entretejer la moral de los combatientes y del país durante la guerra. Hoy día que la victoria está ganada por la Entente, esta fórmula, como la de desarme general y la última de las guerras es odiosamente abandonada por los que la defendían. Los franceses no se contentan con la vuelta de la Alsacia Lorena a Francia. Su codicia les lleva todavía sobre las faldas del Sarre y la ribera izquierda del Rhin, sin contar los territorios de Siria y el Kurdistan. Los ingleses no quieren devolver las colonias alemanas y piden la parte del león en Turquía y en Mesopotamia. Los italianos, además de Trento y Trieste, aspiran a la Dalmacia, Istria y Albania, así como a una importante parte del Asia Menor. Y, cosa muy grave, estos propósitos no son de algunos patriotas o de algunos hombres de negocios, pues son igualmente anunciados por los mismos Gobiernos. No solamente el principio del derecho de los pueblos a disponer por sí mismos está amenazado por los proyectos de anexiones territoriales, sino que es oleado por la ingenuidad de los aliados en los asuntos interiores de ciertos países. La acción reaccionaria amenazada por las potencias de la Entente contra los pueblos en revolución, tendrá por resultado fatal aproximar a estos pueblos, hacer desaparecer las enemistades que existían entre ellos y prepararlos a unirse contra los que se esfuerzan en sujetarlos de nuevo bajo el yugo de opresión y de explotación. Y no se percibirá el perjuicio que presentará, en el porvenir, para las potencias occidentales la coalición de más de 300 millones de rusos, de alemanes, de austríacos y de húngaros reconciliados y unidos por las exactas condiciones de la Entente.»

Subasta voluntaria El 30 de Enero actual a la hora de las 14 tendrá lugar ante el Notario don Blas Cabrera Topham, en su despacho calle Ruiz de Padrón, núm. 7, en esta Capital, la de la finca rústica con casas para el dueño y medianero, perteneciente a don Arturo Delgado Herrera, situada dentro del kilómetro 8.º de la carretera de esta Capital a La Laguna, en el cacerío de Santa María de Gracia. En dicha Notaría informarán de los Titulos de propiedad de la expresada finca y tipo o precio y demás condiciones de la subasta.

Notas marítimas El «Lanzarote». Según hemos anunciado a las 10 de hoy saldrá para Las Palmas, Puerto de Cabras y Arceife el vapor correo interinsular «Lanzarote». El «Gomera-Hierro». Este vapor interinsular llegará mañana a la tarde de Las Palmas y zarpará por la noche para San Sebastián de la Gomera, Santa Cruz de la Palma y Valverde.

Veleros Ayer fundearon los siguientes: Pailebot español «Fermína Concepción», de Hermigua, con carga general. Pailebot español «Rosario», de Santa Cruz de la Palma, en faena. Pailebot español «Adán», de Agaete, con 10 pasajeros y ganado vacuno. El «Fuerteventura». Este vapor trujo ayer tarde de Las Palmas 19 pasajeros.

«ALBINGIA» Compañía Anónima de Seguros HAMBURGO = DUSSELDORF La más ventajosa para toda clase de seguros contra incendio Delegado General: CLAUDIO ROJAS Aprobado por la Comisaría general de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

Los que viajan A bordo del vapor «Fuerteventura» llegaron ayer tarde de Las Palmas los siguientes pasajeros: Don José Montedeoca, don Gonzalo y don Pedro Cullen, don Cayetano Fuentes, don Viggo Adeler, don Ramón Quidet, don José Rodríguez, don Arcio Hernández, don José García, doña Soledad Cabrera, doña Victoria Rodríguez, don Calixto Ruiz, don Felipe García, don Pedro Medina, don Agapito Martínez y señora y don Francisco Rivero.

Francisco Hernández Maffiotte Agente de Seguros en los ramos Incendios, Marítimos, Vida, Accidentes (individuales y colectivos), De Ahorro a Capital diferido, Rentas vitalicias y Dotales para niños Teléfono núm. 303

El «Boletín Oficial» Sumario del día 8 Gobierno civil. — Convocando a la Diputación provincial. — Circulares sobre cumplimiento de la Ley de Asociaciones y conservación de carreteras. Delegación de Canaria. — Expropiaciones por abastecimientos de agua y electricidad a Las Palmas. Cabildo de Tenerife. — Relación de los acuerdos adoptados por la Comisión Permanente en sus sesiones de 8, 18 y 27 de Abril de 1918. Contribución territorial. — Edicto anunciando que quedan expuestos al público los repartimientos de territorial para 1919. Administración municipal. — Edicto de la Alcaldía de esta Capital. Administración de justicia. — Requisitoria. Parte no oficial. — Anunciando la subasta de la casa que se expresa. Hacienda. — Bajas liquidadas en la contribución industrial y de comercio. — Industriales declarados fallidos. Instrucción. — Reglamento de Museos.

Sumario del día 10 Presidencia. — Parte Oficial sobre la salud de la Real Familia. Hacienda. — R. D. sobre prórroga de presupuestos. Gobierno civil. — Anuncio dando cuenta de haberse presentado el recurso que se expresa. Hacienda. — Circular sobre prórroga de presupuestos. Sección administrativa de 1.ª Enseñanza. — Circulares sobre revista de presencia y cuentas de material. Hacienda. — Bajas liquidadas en la contribución industrial y de Comercio. Contribuciones. — Cédula de notificación. Obras públicas. — Pre-nios otorgados por la Dirección general. Instrucción. — Reglamento de Museos.

Sección religiosa Santos de hoy, día 13 El Bautizo de San Juan y San Gumerindo, presbítero y mártir. Santos de mañana día 14 San Hilario, obispo y doctor. CULTOS PARA MAÑANA Parroquia Matriz. — Misas rezadas a las 8 y a las 8 y media. Parroquia de San Francisco. — Misa rezada con Comunión general para la Pía Unión, bendición y reparto de pan a los pobres en el altar de San Antonio de Padua; a las 8 y media, misa cantada en el altar del Señor de las Tribulaciones. Iglesia del Pilar. — Misas rezadas a las 6 y media, a las 7, a las 8 y a las 9; a las 6 y media, de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y lección rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día. Capilla del Hospital civil. — Misa rezada a las 5 y media. Capilla de las religiosas de la Asunción. — Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento a las 6 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M. Capilla de las Siervas de María. — Misa rezada a las 6 y media. Capilla del Asilo de Mendigos. — Misa rezada a las 6 y media. Capilla del Hospital de niños. — Misa rezada de 5 y media a 9, a intención de las personas que las deseen. La misa y oficios divinos de mañana son de San Hilario, obispo y doctor, con rito doble color blanco.

RELIGIOSA En vista del incremento que va tomando la Obra de San Antonio en la parroquia de San Francisco, su Junta directiva ha tomado el acuerdo de que se celebre culto el día 13 de cada mes a las 4 y media de la tarde, empezando desde hoy lunes.

NUESTRA INFORMACION (POR CABLE Y RADIOGRAMA)

DE LA AGENCIA PULSAR ASOCIADA PENINSULA

El Conde conferencia con el Gobernador de Barcelona Madrid 11.—19'4. (Recibido después de cerrada nuestra edición de ayer). — Antes de recibir a los periodistas el jefe del Gobierno conferenció extensamente con el señor González Routhvo s. Refiriéndose a esta entrevista, el Conde dijo que no ocuría nada trascendental pero que al Gobierno le interesaba hablar personalmente con dicha autoridad sobre los asuntos planteados.

La comisión extraparlamentaria A las 4 y media de hoy se reunió la comisión encargada de resolver el pleito de la autonomía. Al entrar don Rafael Gasset dijo que la reunión de hoy podía calificarse de maximalista, pues estaban decididos a terminar con el estatuto regional.

El señor Ruiz Jiménez encareció la eficacia de la labor realizada por la comisión. Añadió que probablemente la comisión no se reunirá el lunes.

Homenaje a Azqueta La comisión de las Diputaciones vascas obsequiará mañana con un banquete al diputado por San Sebastián señor Azqueta, con motivo de haber sido nombrado Director General de Obras públicas.

El proyecto al Parlamento El Conde de Romanones ha confirmado que en cuanto termine sus tareas la comisión extraparlamentaria, reunirá al Consejo para redactar el proyecto que se llevará enseguida al Parlamento.

Los jaimistas En breve se reunirá la Junta nacional tradicionalista con objeto de cambiar impresiones con relación a los proyectos que presentará el Gobierno a las Cortes.

Los extraparlamentarios Madrid 12.—3'30. (Recibido el 13 a las 2'55). — Anoche terminó la reunión de la comisión extraparlamentaria. En la nota oficiosa que se ha facilitado dice que terminaron el estudio del estatuto regional, y el martes se discutirá la autonomía municipal y régimen foral de las vascongadas.

Del Extranjero ALEMANIA Las tropas leales disputan a los espartaquistas las estaciones férreas y otros edificios públicos. El día 9 por la tarde hubo vehementes combates en el centro de Berlín, donde las tropas del gobierno atacaron los edificios de los periódicos, que tienen ocupados los espartaquistas. También hubo combates por la posesión de las estaciones del ferrocarril metropolitano, quedando interrumpido de nuevo el tráfico. Hasta ahora no se ha conseguido expulsar a los espartaquistas de los edificios de los periódicos y el «Vorwärts» se publica en forma de una hoja extraordinaria. Los combates en la «Wilhelmstrasse» se reanudaron durante la noche y duraron hasta las 4 de la madrugada. El «Vorwärts» dice que hubo 180 muertos entre los revolucionarios y pacíficos paisanos, que sin querer se encontraron de repente en la zona de fuego, las bajas de las tropas leales son en cambio hasta ahora sorprendentemente pequeñas. Los trabajos de organización del comitariado del pueblo Nostra siguen con buen éxito y el número de voluntarios, que se presentan es cada día mayor; también el suministro de armas y municiones está bien organizado, de manera que a pesar de la lentitud en la recuperación del banco de los periódicos, el espíritu de la población es muy confiado. Los espartaquistas intentaron proveerse de bombas en los campos de aviación en Wustermarck y Doberitz, pero el comandante de estos hizo destruir todas las bombas en campo abierto para prevenir nuevas intenciones. En Spandau recuperaron las tropas del gobierno el ayuntamiento y los talleres de artillería.

En la noche del día 8 intentaron los espartaquistas tomar al asalto el matadero de Berlín pero fueron rechazados. Se empleará la fuerza. — El peligro del bolchevismo. En vista de la actitud provocativa de los espartaquistas y sus periódicos, rechaza el gobierno, apoyado en los medios de defensa de que dispone ahora, entrar en negociaciones con aquellos y está decidido a emplear la fuerza para acabar con los manejos de los espartaquistas y procurar que las elecciones para la constituyente se verifiquen con completa libertad. Scherdemann declaró a los periodistas, que el gobierno se daba perfectamente cuenta de la importancia y peligro del movimiento bolcheviquista, cuyas violencias era preciso combatir y que el deber principal de todo ciudadano era estar ahora al lado del gobierno para que pueda gobernar y negociar. El bolcheviquismo era el mayor peligro para la paz y por esto el combatirle era combatir por la paz. Paz y libertad sigue diciendo el programa del gobierno, que lo ejecutará con firme decisión contra todo el que quiera hacer imposible la paz y suprimir la libertad.

El Gobierno alemán rechaza el entablar negociaciones con el grupo spartacus. Reconociendo la necesidad de obrar con energía contra los manejos de los espartaquistas, rechazó el gobierno el viernes una nueva oferta de los socialistas independientes, que fué hecha en vista del caeciente poderío del gobierno y de la debilitación de la posición espartaquista.

Batiendo a los revolucionarios. — Los espartaquistas son expulsados. Habiendo llegado ya en el curso de los últimos días refuerzos de tropas de provincias limítrofes y lejanas a los alrededores de Berlín, resolvió el gobierno dar en la noche del viernes el golpe decisivo. Las tropas, reforzadas por la guardia republicana, avanzaron concentradamente contra el barrio donde se habían hecho fuertes los espartaquistas. Cerca de la estación de Anhalt hubo vivos combates por la posesión de los edificios, donde están instalados el periódico espartaquista «La bandera roja» y los periódicos liberales «Berliner Neueste Nachr.» y «Berliner Kurier», los que fueron ocupados por las tropas del gobierno. El sábado a las 8 de la mañana condujo el empleo de considerables fuerzas militares a la reconquista del edificio del «Vorwärts», que tuvo que ser bombardeado por la artillería. Después de haber hecho blanco un tiro en la fachada del edificio y resultado una posición de ametralladoras, se rindieron los espartaquistas, que en número de unos 300 ocupaban el edificio. Los rumores de que entre los detenidos se encontraban Rosa Luxemburg y Liebknecht no se han confirmado todavía. En la tarde del sábado fueron reconquistados también los edificios de la Agencia telegráfica Wolff y del «Berliner Tagblatt» y se considera, que es solamente cuestión de horas expulsar del todo a los espartaquistas de sus nidos. No se han podido fijar aun el número de bajas que tuvieron los espartaquistas, por transportar éstos enseguida sus heridos a los hospitales y tratar de ocultar sus muertos. En la reconquista del edificio del «Vorwärts» perdieron las tropas del gobierno 5 muertos y 8 heridos. Las banderas de espartaquistas, viendo la imposibilidad de mantener sus posiciones, se dedican ahora al saqueo en algunas calles del Este de Berlín; también amenazan con las armas a los empleados de los distritos electorales y los obligan a entregarles las listas de los electores que están confeccionando.

Los bolcheviquis polacos. — Atentado contra Paderewski. En los alrededores de Bromberg (Posnia) se han librado también combates contra los polacos. Desde el día 9 se encuentra Netzal otra vez en poder de los alemanes y el distrito de Wirszitz fué evacuado al parecer por los legionarios polacos. También evacuaron estos la ciudad de Kolmar después de haber volado los puentes y destruido el ferrocarril. Dicese que los bolcheviquistas polacos hicieron en Varsovia un atenta-

do contra Paderewski, quedando éste ligeramente herido.

El Gobierno triunfa Berlín. — Anoche llegaron tropas gubernamentales las que limpiaron de espartaquistas los barrios extremos de Berlín y recuperaron los edificios de los periódicos, entregándose a sus propietarios.

No hay negociaciones El Gobierno viendo dominada la revolución se ha negado a entablar negociaciones con los espartaquistas.

No es verdad Desmientese el rumor de las detenciones de Rosa Luxemburg y Liebknecht.

Atentado Dicese de Varsovia que ha sido objeto de un atentado el presidente Paderewski, quien resultó ligeramente herido.

INGLATERRA Prórroga del armisticio Comunican de Londres que ha sido firmado un nuevo armisticio.

El nuevo gobierno El gobierno británico ha quedado constituido bajo la presidencia de Lloyd George en la siguiente forma: Presidente de la Cámara de los Comunes, Bonar Law. Presidente de la Cámara de los Lords, Lord Curzon. Interior, Sherbrooke. Negocios, Balfour. Colonias, Winer. Guerra, Churchill. Aviación, Sady. Indias, Montagne. Marina, Loug. Comercio, Stanley. Presidente del departamento del Gobierno, Havitson. Agricultura, Protr. Instrucción, Tisher. Navegación, Baklay. Trabajos, Orue. Reconstrucción, Goddes. Obras, Mond.

FRANCIA Consejo de Guerra París 11.—El Consejo de Guerra reunirse en la Sala del Velay de Guay Orsay asistiendo al mismo los delegados de las naciones que tomaron parte activa en la guerra.

RUMANIA Incorporación definitiva El «Diario Oficial» rumano anuncia la incorporación definitiva del territorio de Trakivania a la Nación.

ITALIA Felicitando al Papa Roma. — S. S. ha recibido solemnemente a los miembros del Patricado y de los Nobles que felicitaronle con motivo de Año Nuevo. El Príncipe Coloume leyó una adhesión recordando la fecunda y misericordiosa labor realizada por el Pontífice para aminorar los males de la guerra. El Papa en sentidísimo discurso dijo que la guerra ha alejado el recuerdo de muchos principales preceptos del Evangelio. Exhortó a los concurrentes a que hagan extensa campaña por evangelización de los pobres. Terminó bendiciendo a la concurrencia.

(M. de la R.) — Mos falta la mayor parte del servicio de hoy.

Secretaría DEL EXCELENTISIMO AYUNTAMIENTO DE SANTA CRUZ DE TENERIFE ANUNCIO En virtud de lo que dispone el artículo 36 del Reglamento aprobado para el servicio de aguas para riego, y formado por la oficina correspondiente, la relación de los terrenos enclavados dentro de la población, se expone al público dicha relación, en la tabilla de anuncios de este Excelesimo Ayuntamiento, durante el término de ocho días, para oír reclamaciones. Lo que se hace público para conocimiento de los interesados. Santa Cruz de Tenerife 11 de Enero de 1919.—El Secretario interino, José Crosa y Costa

# Anuncie Vd. en "Gaceta de Tenerife"

Para precios y condiciones, dirigirse a la Administración

## LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

### San Francisco, 7

Especialidad en trabajos comerciales

## PRONTITUD Y ECONOMIA

Antes de hacer trabajos tipográficos, visitar este  
establecimiento.

### EN ESTA LIBRERIA

**se venden novelas, devocionarios,  
material para escuelas, artículos de escritorio,  
libros en blanco y todo lo concerniente a este ramo.**

### 7, San Francisco, 7